
今年全國兩會上，習近平總書記在參加山東代表團審議時再次強調鄉村振興戰略，要求山東充分發揮農業大省優勢，打

造鄉村振興的齊魯樣板。對此，山東省政協常委張泉在接受香港文匯報記者採訪時表示，文化振興是鄉村振興的「鑄魂工

程」，建議山東在進行鄉村振興戰略時注重傳承優秀齊魯文化，文化興，則鄉村興。

香港文匯報·人民政協專刊記者 殷江宏、楊奕霞 山東報道
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應加強引導留學生回國創業
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山東省政協委員、山東環球雅思出國服務有限公司董事長裴忠毅是山東出國服務行業的先行者，在

履行參政議政工作過程中，他密切圍繞行業發展情況，積極建言獻策。其中，《關於成立山東省留學

中介行業協會的提案》得到了山東省教育廳和出國留學服務行業認可，並得以實施。他建議政府加強

引導留學生回國工作、創業，注重出國信息安全體系建設。

文：香港文匯報·人民政協專刊記者 胡臥龍 山東報道

圖：香港文匯報山東傳真
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11月1日在北京舉行的民營企業座談會，引起全
社會對民企發展的高度關注。作為一家民營文化企
業的掌門人，張泉內心五味雜陳。在其看來，此次
會議為民營企業的發展派發了定心丸。此前，他曾
就激發民間投資熱情、減輕民企負擔、助推民企上
市等內容專門遞交提案，呼籲為民企發展提供更為
寬鬆的營商環境。
張泉表示，長期以來，非公有制經濟在穩增

長、促創新、增就業、改善民生等方面發揮了重
要作用，希望能加大改革力度，通過建立「親」
和「清」的新型政商關係，讓企業家既有「恒
產」又有「恒心」，讓民營企業經營者充分體會
到權利平等、機會平等、規則平等，促進民營經
濟的蓬勃興盛。

「艱難困苦，玉汝於成」

■■張泉張泉 香港文匯報山東傳真香港文匯報山東傳真
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「近年來，我省個別地方的鄉風文明不如人
意，比如某縣的風俗是，年輕人住新

房，把老人集中到村邊去住透風撒氣的鐵皮
房。如果連孝道這一中華傳統文化之魂都無法
傳承，農民口袋裡的錢再多，也振興不了文
化。」 在此前舉行的山東省政協十二屆常委會
第四次會議上，張泉鏗鏘有力的發言得到全場
的熱烈掌聲。
在張泉看來，「打造鄉村振興的齊魯樣板」，

應當是傳承齊魯歷史、富有齊魯特色、體現齊魯
文化的樣板。他表示，農村落後、文化貧瘠的主
要原因是文化服務設施嚴重缺失，應將文化資金
更多地向鄉村傾斜，大力興建鄉村圖書館、電影
院和村民文化活動中心等文化場所；出台支持或
激勵政策，引導民間資本參與鄉村文化建設。
另一方面，則應注重文化下鄉與文化自建相

結合，既要把真正合乎農民的審美和胃口的文
藝演出送到農民身邊，亦需把潛藏在鄉村中的

文化挖掘出來、弘揚開去。「鄉村有很多民間
藝人，甚至是藝術大師，大多生活在田間地
頭、村民中間，應鼓勵支持他們做好傳承和創
新，讓齊魯鄉村的歷史文化、本土文化煥發出
新的生機與活力。」

多年執着關注文化產業
「作為一名合格的政協委員，不能把委員身份

作為一種謀利的角色，而是應為社會需求鼓與
呼。」回顧七年來的政協委員生涯，張泉有感而
發。據了解，自2011年成為山東省政協委員以
來，張泉積極參政議政，圍繞改善市場准入條
件、減輕民企負擔、改善民企融資環境、推進供
給側改革、振興文化產業等問題，提出了20項提
案。特別是文化產業，一直是張泉重點關注的領
域，先後提出《傳承優秀齊魯文化，推動鄉村文
化振興》、《關於推動山東文化強省建設的建
議》、《積極踐行「兩創」方針，大力弘揚山東

優秀傳統文化》等多項提案，這些提案因接地
氣、觸本質，在社會上引起較為強烈的共鳴。

發展經濟文化不能缺席
張泉坦言，2013年11月26日，習近平總書記

專程到曲阜視察，對山東文化繁榮發展寄予厚
望。五年來，山東在弘揚優秀傳統文化方面成績
斐然，但仍存在一些問題。比如，作為文化大
省，文化產業佔山東GDP的比例仍需進一步提
高。他建議結合山東實際，重點從崇賢尚德、經
世致用、助力發展的角度，賦予傳統文化以全新
的時代內涵，把山東優秀傳統文化發揚光大。
「在發展經濟的過程中，文化不能缺席。要讓

人們看到政府對文化的崇尚，同時也激發文化人
士的認同和信心，在山東形成促進文化產業發展
的政策窪地、資金窪地、人才窪地，使全國優質
文化資源向山東聚集，帶動文化產業在山東更大
的興起。」張泉表示。

張泉出生於教師世家，祖父和
父親均是老師，深受當地人敬
重。在1999年之前，張泉曾在
三尺講台上耕耘了11年，由於教
學成績突出，曾連續9年執教高
三畢業班。
「在教學過程中，我發現學生
學習、複習都缺少好的輔導讀
物。那時每到周末我就騎着自行
車到縣城給學生們淘書。再後
來，我開始嘗試着自己編寫材
料，沒想到剛一上市就贏得了滿
堂彩。」良好的市場反饋激發了
張泉的信心，他搜集到全國各大
中學的地址，然後按照地址向全
國發信，收到的訂單亦越來越
多。漸漸地，教學與經營已無法

兼顧。1999年，張泉離開眷戀的
講台，帶着只有十幾人的團隊從
山東濱州及淄博來到濟南，開始
了艱辛的創業之路。
「艱難困苦，玉汝於成」。而

今，張泉一手創立的世紀金榜集
團已擁有1,300餘名員工，年出
版圖書4,300多種，被譽為中國
民營書業和中國文化產業繁榮發
展的傳奇。張泉本人亦被國家新
聞出版廣電總局授予行業最高
獎——中國出版政府獎和全國新
聞出版行業領軍人才殊榮，是全
國民營書業唯一獲得兩項行業至
高獎的個人，他並身兼山東省政
協常委、中國書刊發行業協會常
委、山東省工商聯副主席、山東

世紀金榜科教文化股份有限公司
董事長等多個職位。但在其心
中，最喜歡的工作仍是教師。
時隔多年，張泉仍會時常憶起

當年在講台上揮灑自如的豪情，
以及被學生尊敬和認可、送走一
屆屆畢業生時發自內心的滿足和
成就感。
他說，「我覺得現在還未脫去

教師的本色，退了休還要繼續去
教書。」
而從創業至今，張泉和世紀金
榜對社會捐款捐物價值已有
8,000餘萬元。汶川地震、雅安
地震、魯甸地震……在每一次重
大自然災害面前，都有世紀金榜
挺身而出的身影。

2001年，裴忠毅率先拿到了國內首批的移民服務資質，成立「山東意
匯出入境服務中心」。17年來，英國、希
臘、意大利、西班牙、瑞典等22個國家的簽
證中心落戶濟南，極大方便了山東省內及周
邊省份的簽證申請人，為出國旅遊、商務、
探親和留學等公民的出國需求提供了極大的
便利。
「作為出國服務行業的從業者，我見證了

中國出國人數高速增長的過程，也見證了更
具國際化、更開放包容的中國走向世界的過
程。」回顧十多年來的創業歷程，裴忠毅頗
有感慨。

引導留學生回國也是招才引智
近年來，裴忠毅留意到中國人出國情況發
生了新的變化，在高速增長的同時出現了低
齡化和老齡化並存的情況。許多留學生選擇

留在國外
工 作 生
活，裴忠
毅認為這
是人才的
流失，他
建議各級
政府在招
才引智過
程中將政
策着重向
這些人群
傾斜。
裴忠毅

在接受香

港文匯報記者採訪時說：「在我這辦理簽
證出國的人數每年增長25%，並呈現出低
齡化和老齡化的趨勢。以前大多數孩子出
國是讀大學，現在好多家長把孩子送到國
外讀高中、初中，甚至小學。許多孩子在
接受完教育後選擇留在當地，這是人才的
流失，令人痛心。」
「我接觸過很多留在國外不肯回來的孩

子，甚至有一些在紐約、慕尼黑等地打黑
工。」裴忠毅告訴香港文匯報記者，「在他
們當中，大多數是擔心回來後沒有合適的工
作崗位，接受不了不公平的競爭環境。我們
不得不承認，甚至在北上廣等地，都存在着
不同程度的類似情況。」
在裴忠毅看來，這些接受多年海外教育、極

具國際化視野的孩子，本應回到國內，發揮他
們的才智回報社會。他希望政府能夠下大力氣
改善營商環境，遵守市場經濟規則，引導他們
回國就業、創業。

支持民營企業的舉措落到實處
目前民營企業面臨很多困難，包括經濟下

行大環境壓力、資金緊缺等。近期以來，社
會各界對民營企業發展高度重視，各地政府
也紛紛出台了支持民營企業發展的政策措
施。裴忠毅樂見政府為民營企業發展創造良
好條件，希望支持民營企業發展的舉措能夠
落到實處。
「一直以來，國家都是在扶持國有大型企

業，中小微企業的市場地位相對較低，和國
企不在一個起跑線上，甚至沒有和他們公平
競爭的機會，這些都是客觀存在的現象。」
裴忠毅告訴香港文匯報記者，「至於申請財

政補貼，真是想都不敢想。」
裴忠毅表示，民營企業生存和發展存在着

很多「卡脖子」的情況。希望政府能夠真正
找到民營企業發展的痛點，加大支持力度，
真真切切做到照顧和支持民營企業發展。

關注民生教育熱心公益
除了從事多年的出國服務行業，裴忠毅還

關注養老、教育等民生話題，並多次向山東
省政協提交相關提案，得到相關部門的積極
回應。
他曾倡議推廣新型獨特的社會養老模式，

積極型城鄉互動式養老。通過資源整合，將
農村農民閒置的土地充分運用起來，以勞動
過程中互動的方式，達到鍛煉身體，增強體
質，愉悅身心的目的，實現老有所養。
裴忠毅從事英語培訓教育多年，對英語教

育方面也有自己的心得體會。他說：「我們
當前的英語等級考試，在國際上是不被認可
的。四六級證書在就業中其實作用也有限，
學生出國留學還要重新考雅思或托福，很明
顯這些考核制度在浪費資源。」
裴忠毅認為當前的英語教育應該與國際接

軌，他建議取消四六級等英語考試，改為直
接與托福、雅思對接，節省學生的時間、精
力和成本。
在關注社會熱點，積極為政府建言獻策的同

時，裴忠毅還熱心社會公益。他創辦的濟南環
球雅思培訓學校每年無償接收社會困難學生，
免費給予外語學習指導，並特別設置了5,000
元現金雅思高分獎學金和學習進步獎。僅在獎
學金發放一項上，學校每年拿出幾十萬元現
金，獎勵優秀的高分學員及其授課老師。

今年年初，國家召開全國網絡安全
和信息化會議，引發了裴忠毅的思考。
「現在的出國服務行業和網絡安全

息息相關，在運營過程中我也發現了一
個安全隱患。安全無小事，希望政府相
關部門和大家都能重視起來。」裴忠毅
說，「目前我們行業中手機簽證人指紋
的服務器在國外，通過他們把收集來的
信息發給各國大使館。我們無法掌握其
具體信息，有時候它在印度，有時候在
毛里求斯。在我們國家這些保密信息是
受法律保護的，但是在我們無法掌控的
情況下這就是個極大的隱患，因為我們
並不知道它在哪裡，所在國法律有沒有
相關條款。」
發現問題後，裴忠毅第一時間形成

材料提交給山東省公安廳。山東省公安

廳非常重視，上報給了公安部。
裴忠毅告訴香港文匯報記者，現在出

國人數越來越多，各行各業的人都有，
一旦出現信息洩露現象，後果將不堪設
想，出國信息安全管理刻不容緩。他建
議政府將指紋信息採集權限收回來，通
過招標形式讓國內科技企業來運維。
「經過我多次呼籲，這件事也受到

國家安全部門的重視，但是一直沒有
具體落實推進，希望有關部門有所行
動。」裴忠毅說，「近年來，國內科
技企業取得了長足發展，在雲計算、
大數據等很多領域已經走在了世界前
列。以前我們的技術達不到，現在包
括阿里、浪潮等國內科技企業完全有
能力解決這些技術問題，為什麼不掌
握在自己手裡呢？」
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